

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital . . . 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar . 1'25 »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Cordelería 57, 1.º

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

LA LIBERTAD DE TRABAJO

Uno de los sofisticos argumentos que las autoridades aducen con el pretexto de justificar su intervención descarada á favor del capitalismo en los conflictos que surgen entre éste y la clase trabajadora, es lo que ellos llaman libertad de trabajo; es decir, la libertad de aceptar ó rechazar las condiciones que los patronos quieran imponer al trabajador. Partiendo de esta premisa defienden y amparan durante el conflicto á los obreros que haciendo traición á su causa, muchísimas veces empujados por la miseria y siempre por la falta absoluta de conciencia de clase, se prestan á ser viles instrumentos de la burguesía, ayudándola á combatir á sus compañeros de trabajo, que, infinitamente más dignos que ellos, luchan contra el capital para mejorar las condiciones de vida.

No basta que de parte de la burguesía estén todas las fuerzas creadas para defenderla, y que son todas las de represión. Se ha llegado á la iniquidad de aprovecharse de la desesperación de los hambrientos para que con la esperanza de un mendrugo de pan, se presten á servir de inconscientes elementos para aniquilar á su propia clase.

De todas las armas que pueden esgrimir los patronos ésta es la más indigna por tener por base la lucha de obrero contra obrero, por alcanzar algo con que llenar el estómago. El capitalismo ha creado este ejército de reserva como excelente medio para oponerse á las reivindicaciones obreras; en efecto, á consecuencia del desarrollo del maquinismo y la no reducción de las horas de trabajo, ha resultado que con menos personal se elaboran muchos más géneros quedando por consiguiente gran número de obreros en paro forzoso y que aguijoneados por la necesidad, están dispuestos á hacer la competencia á los que están trabajando, siendo esto uno de los factores que más influyen en la pérdida de huelgas, por parte de los trabajadores y á que los patronos puedan continuar retribuyendo el trabajo con salarios tan mezquinos é irrisorios como los que en Mallorca se perciben por jornada de trabajo; salarios insuficientes en absoluto para cubrir las más perentorias necesidades de la vida, dada la carestía de los artículos de consumo.

Comprueban este aserto la desconsoladora cifra de enfermos tberculosos que en esta isla existe, y el linfatismo y la anemia que hace es-

tragos entre nuestra clase pudiendo decirse son estas enfermedades las que mayor número de víctimas ocasiona y cuyo origen no es otro que la falta de alimentación necesaria.

¡Y á la causa que produce tan desastrosos efectos la burguesía la llama libertad de trabajo! Como que consiste en la más asquerosa lucha por la existencia por basarse en este inmoral pugilato de ofrecerse la fuerza de trabajo por lo que le den, tendiendo siempre a la baja por disputarse la bazofia destinada a aplacar en algo las exigencias del estómago.

No; esto no es libertad de trabajo; esto es sencillamente el más indigno de los medios de que se vale el capitalismo para explotar al proletariado.

Y no esperemos los obreros que este estado de cosas desaparezca por concesión espontánea de la burguesía. Basado este régimen en la explotación del hombre por el hombre, solo á la fuerza cederá sus privilegios y la clase obrera no tendrá poder para arrancárselos, hasta que haya adquirido conciencia clara de sus destinos, y haga el firme propósito de cumplirlos.

Que esto es difícil y necesita tiempo y no pocos sacrificios para alcanzarlo ya lo sabemos; como también sabemos que no hay parto sin dolor ni cambio radical de modo de ser de una época dada, sin antes haberle precedido un período más ó menos largo de gestación.

C. B.

NOTAS SUELTAS

La Comisión central de propaganda de la *Revista Católica de las Cuestiones Sociales*, no pierde ripio para asegurar la pitanza, ó lo que es lo mismo la suscripción.

Como que aprovechándose de la beatería que impera en el Gobierno, ha inducido á algunos ministros de la Corona á que firmaran una circular en la cual se recomienda á los alcaldes y ayuntamientos que de los fondos comunales, se destinen los necesarios para subvenir á la vida del susodicho periódico.

Con lo cual demuestra que tiene poca fé en el éxito de la suscripción espontánea apesar del catolicismo á macha martillo del pueblo Español.

Y se vale de la presión que pueden ejercer los ministros por la posición que ocupan, para obligar á que los ayuntamientos aflojen la mosca.

Porque serán, aunque beatos, de los que creen que no todo se debe fiar á la Virgen.

Y que por algo hay que contar con las pier-

nas, *máxime* cuando está demostrado que estamos dejados de la mano de Dios.

Á juzgar por los palos que nos atizaron los sarracenos.

Bien es verdad que la fundación de la *Revista Católica etc., etc.*, responde a la necesidad de los tiempos.

Como que viene «al estado de la prensa» en nombre de *los intereses de la Patria y de la Sociedad*, por defenderlos de las *ideas disolventes* del Socialismo.

Que sin necesidad de presiones ni recomendaciones de ministros más ó menos jesuitas, van filtrándose en el cerebro del pueblo haciendo diariamente nuevos soldados del ejército de las reivindicaciones obreras.

Con gran contentamiento de los que ya somos veteranos en sus filas.

Y gran desespero de los Comillas, Vadillos, Ugartes y demás comparsa.

Al papelucho ácrata madrileño le toman el pelo muchos de sus corresponsales; pero muy particularmente el que tiene en esta isla.

Le comunica cada barbaridad del tamaño de un *Urales*.

De modo que para ser *libretario* hay que ser también rematadamente... tontos de capirote.

¡Infelices!

¡Al agua patos!

Dice un periódico que en vista de las dificultades surgidas en Barcelona para la celebración del meeting organizado por la Unión Nacional el presidente fletará un buque por su cuenta para celebrar el acto en alta mar.

Buen viaje y cuidado á pescar alguna *merluza*.

LA HUELGA FORZOSA

Como saben nuestros lectores, hace diez semanas que los trabajadores de las fabricas de los señores Barceló sostienen una huelga que el orgullo de dichos capitalistas provocó. Durante ese período los huelguistas se han mantenido firmes y en actitud tranquila. Han realizado todos los trabajos que han creído eran beneficiosos á su causa y sin separarse en lo más mínimo de la legalidad. No se muestran intransigentes ni esta es su actitud como dice *La Ultima Hora* en su edición de la noche del martes; y buena prueba de ello

es que después de declarada la huelga por culpa del fabricante Barceló, una comisión de obreros de la Federación Local en representación de los huelguistas pasó a visitar a dicho señor con objeto de ver si se hallaba una fórmula que armonizase los intereses de ambas partes. Ya ve, pues, *La Última Hora* como la actitud de los huelguistas no es de *intransigencia*. Los Sres. Barceló han sustituido a los huelguistas con otros trabajadores *esquirols*, quienes hacen traición a sus hermanos que con toda legalidad defienden el derecho de Asociación.

Esos desdichados *esquirols* no contentos con traicionar la causa del trabajo y desoyendo las razones de los huelguistas se toman la libertad de provocar y comprometer la actitud pacífica de los maneros en huelga hasta el extremo de presentarse alguno cuchillo en mano, sin duda dispuestos a seguir los consejos del fabricante; pues es público y notorio que un día al ver pasar por su casa a uno de los huelguistas, llamó a todos sus servidores diciéndoles que fuesen a ver que era lo que quería aquel hombre, y, según lo que les contestase, lo *apaleasen* como en efecto *apalearon*.

Al parecer se ha dado orden por el Gobierno de Provincia de no dejar pasar por la calle de Vila a ningún huelguista. Como tales órdenes se ignoraban, cuatro ó cinco obreros que acertaron a pasar por dicha calle, les citaron para que se presentasen a la Inspección de Vigilancia, y, una vez allí, se les aplicó una multa de 25 pesetas.

Malo es el proceder de las autoridades al mostrarse parciales en los asuntos de obreros y patronos como lo hacen en el caso que nos ocupa. El otro día se prendió a un obrero por sospecha de haber apedreado a un *esquirol*, causándole algunas heridas. Mas no se prende al culpable de que esto suceda. Nos consta positivamente que el detenido es persona de buenos antecedentes y de acrisolada honradez; lo que no puede decirse del herido, pues según dicen, es todo lo contrario; pero como creemos que el asunto habrá pasado al juzgado, éste ya se encargará de averiguar la verdad de los hechos.

Deciamos que malo es el proceder de las autoridades al mostrarse parciales en estos conflictos, pues su verdadera misión debería ser de cuidar de mantener el orden público y hasta la fecha no se ha alterado ni se alterará; pues los obreros por la cuenta que les tiene cuidanse de no salir de la legalidad. Demasiado saben que siempre paga los vidrios rotos la clase trabajadora y por este motivo pueden estar tranquilas nuestras autoridades que los huelguistas se mantienen dentro los límites que la ley les señala y déjense de molestar a los trabajadores; si así siguen, bien se ganarán el calificativo de *servidores de la burguesía*. Lo que se debe tener en cuenta es que los señores Barceló ya juegan la última carta y apelan a todos los medios para salirse con la suya, lo cual no conseguirán, apesar de tener toda la fuerza del capital de que disponen y la protección de los representantes del capitalismo.

La unión y la solidaridad de más de cinco mil trabajadores no la rompen los déspotas fabricantes de mantas, que, no satisfechos con haber provocado dicha huelga, se valen de malas artes y provocan a los trabajadores al desorden con la ruin intención de que las autoridades persigan a los huelguistas.

Ya lo sabeis, Sres. Barceló, contra vosotros está

Palma Obrera, y muchos pueblos, y es inútil vuestra pretensión. Hacedis funcionar las fábricas con considerable pérdida, únicamente por conservar el orgullo y manteneros en actitud intransigente.

Y vosotros desdichados *esquirols*, que continuais haciendo traición a vuestros hermanos con grave perjuicio de vuestra dignidad y de vuestros intereses, no conseguireis más que el desprecio de todos los obreros dignos y honrados, y el ser despedidos ignominiosamente cuando la traición esté cumplida, porque la clase capitalista mal paga a quien bien le sirve.

Nosotros, ardientes defensores del derecho de la razón y de la justicia, protestamos enérgicamente de la conducta observada por los Sres. Barceló y de todas cuantas ilegalidades se han cometido con los huelguistas, como también del brutal atropello de que fué víctima el obrero en las cercanías de la Puerta de San Antonio.

Compañeros de EL OBRERO BALEAR.

Habiendo acordado en junta directiva el dar luz a unos manifiestos con objeto de que asista más personal a la reunión próxima que se ha de celebrar, les rogamos encarecidamente inserten en su digno periódico el manifiesto que a continuación le exponemos:

A los Compañeros de «El Desarrollo del Arte,» Sociedad de carpinteros y artes similares

Considerando que de la union resulta el beneficio común ó que de una masa compacta y bien organizada puede el obrero, siempre que sepa interpretar sus deberes, obtener los derechos que por ley natural le corresponden, no es hacer otra cosa que seguir paso a paso el itinerario que nos describe el Progreso y practicar el humanitarismo en todas sus formas.

Peró para ello es preciso antes inculcar al obrero los principios de la Instrucción, a fin de que llegue el día que con claro conocimiento pueda vislumbrar las ventajas que le reportaría el participar de tan hermoso don como es el de la Instrucción.

Por nuestra desgracia, hoy no podemos hacer otro alarde que el de la indiferencia, pasándonos desapercibido que con nuestra indiferencia secundamos todo aquello que redunde en perjuicio nuestro; y detestando hasta el extremo, lo que en realidad puede sernos provechoso. Y ¿sabeis compañeros a que es debido semejante modo de pensar y proceder? Pues, no es debido mas que a la carencia de Instrucción en que nos hallamos; y de ahí emana nuestra deplorable situación moral y material. Sentimiento grande causa contemplar la condescencia que usan entre sí aquellos que solamente ellos mismos son los llamados a mejorar la critica situación que por hoy pasan!

Considerad, que sin un esfuerzo grande por nuestra parte, se hace imposible el mejoramiento de los males que estamos padeciendo.

Por lo tanto no dudamos que oyendo nuestra humilde voz acudiréis a la reunión que tendrá lugar el día 27 de Enero a las 10 horas, en el «Teatro del Liceo» Rincon, Plaza de Abastos, núm. 16.

El Presidente—V.º B.º—Juan Engroñat.—El Secretario, Matias Tomás.

TRABAJADORES:

La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista, adquiridla, leedla y difundidla.

La Igualdad, Sociedad de constructores de calzado, nos ha remitido para su inserción en este periódico el siguiente documento, que creemos de suma utilidad para los socios que componen dicho gremio:

CONVENIO PROVISIONAL de apoyo mutuo entre las Sociedades de Constructores de calzado que pertenecen a la Unión General de Trabajadores de España y que suscriben este documento:

1.º En virtud de este Convenio, las Sociedades de Constructores de calzado que se adhieran, se comprometen a formar en tiempo oportuno una Federación que deberá pertenecer a la Unión General de Trabajadores, celebrando al efecto un Congreso.

2.º Interinamente, las Sociedades adheridas cumplirán lo estipulado en este Convenio, a fin de establecer entre ellas lazos de solidaridad indestructibles.

3.º Cuando una Sociedad adherida se proponga reclamar formalmente a los patronos la introducción de una nueva tarifa de precios ó jornales, la modificación de la jornada de trabajo ó ambas cosas a la vez, será preciso que cuente previamente con las demás.

4.º Las circunstancias principales en que una Sociedad debe encontrarse para plantear una reclamación a los patronos que pueda producir huelga, son las siguientes:

a) Tener asociado, por lo menos, el noventa por ciento del personal que componga el oficio en la población.

b) Llevar de existencia social, en las anteriores condiciones, por lo menos un año.

c) Disponer de fondos bastantes para socorrer a los socios reglamentariamente durante dos semanas.

d) No haber más del cinco por ciento de obreros del oficio parados.

5.º Si la Sociedad que desee hacer una reclamación demuestra hallarse en las anteriores circunstancias, las demás se comprometen a proporcionarles, si la huelga se prolonga, quince céntimos de peseta semanales por cada socio que trabaje, a partir de la tercera semana, pero mandando los fondos en forma que se reciban siempre antes del sábado.

6.º Al surgir inoportunamente una huelga parcial ó general, tenga ó no probabilidades de éxito, las Sociedades adheridas sólo se comprometen a auxiliarlas abriendo suscripciones voluntarias entre los socios y prohibiéndose terminantemente el sacar fondos de las cajas.

7.º En toda huelga parcial ó general que se suscite sin reunir las circunstancias señaladas en el punto 4.º, bastará con que la Sociedad interesada se dirija directamente a las demás; en las huelgas generales previamente estudiadas y preparadas a tenor de lo que dispone dicho punto 4.º, hará falta el informe y la aprobación de la Comisión federativa interina de que se habla más adelante.

8.º Las Sociedades adheridas determinarán cual de ellas debe nombrar una Comisión federativa interina hasta la constitución ulterior de la Federación.

9.º La Comisión federativa interina será nombrada y renovada por la Sociedad que las demás designen, y sus obligaciones se circunscriben a mantener correspondencia con las Juntas direc-

tivas de las Sociedades adheridas, recoger los datos que considere oportunos para la formación después de la Federación, preparar los trabajos para la celebración del primer Congreso, hacer la convocatoria y orden del día de éste y principalmente dictaminar sobre los extremos detallados en el punto 4.º cuando una Sociedad quiera presentar una reclamación a los patronos que pueda producir huelga general, a cuyo efecto la Sociedad interesada tendrá obligación de proporcionar datos precisos y demostrar la exactitud de ellos.

Y 10. Los gastos que se originen con motivo del establecimiento de este Convenio y de la preparación de los trabajos para constituir la Federación, se satisfarán a prorrato entre los socios de las Sociedades adheridas, cubriéndolos interinamente la que elija la Comisión federativa.

GEMIDOS PROLETARIOS

La desgracia del miércoles

Una víctima más hay que añadir al martirologio obrero, el albañil Leonardo Reus, que trabajaba en las obras del nuevo Teatro Lírico.

El poco interés de quien debe velar para el cumplimiento del art. 335 de las ordenanzas municipales el más importante para que tales accidentes no sucedan con la frecuencia que los vemos ocurrir, es la causa de que los encargados ó capataces de las obras se burlen de todos, ordenanzas, autoridades y obreros.

Hora es ya de que se mire con más respeto al que lo produce todo y no se le tenga olvidado como hasta aquí; pues creemos que los que tal consienten son los más decididos propagandistas del anarquismo, puesto que caldean más el odio de clase que es su primera base.

A la primera autoridad local, al Sr. Rosselló, nos dirigimos, para que tenga en cuenta el citado artículo a fin de evitar en lo futuro el que tengamos que lamentar accidentes como el ocurrido en la persona de Leonardo Reus.

A última hora nos interesamos por la salud de dicho compañero sabiendo que era su estado algo satisfactorio.

Mientras los obreros no entren en el camino de la unión no se verán respetados cual se merecen.

DE TODAS PARTES

PALMA

La Sociedad de obreros en hierro y demás metales ha celebrado reunión general extraordinaria y ha renovado algunos cargos del Comité, quedando constituido en la forma siguiente:

Rafael Soler, presidente.—Gabriel Panias, vicepresidente.—Justo Soler, contador.—Juan Martínez, depositario.—José Suau, secretario.—Sebastian Suau, vice-secretario.—José Riera, Honorario Amengual, Ramon Font y Gabriel Bosch, vocales.

—En asamblea celebrada el día 12 por el Círculo Socialista quedó elegido el Comité en la siguiente forma: Sebastian Crespi Presidente, Rafael Soler, Vice-Presidente, Agustín Lladó Secretario del exterior, Damián Ballester Secretario del interior, Jaime Orell Tesorero, Guillermo Nicolau, Juan Soliveillas y Jaime Bauzá Vocales.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan a todos cuantos luchan para derribar el régimen de la explotación é implantar la emancipación humana y la paz universal.

—La «Unión Tipográfica» acordó en Junta General celebrada el domingo último, adquirir cinco acciones de EL OBRERO BALEAR y subvencionar al mismo con una peseta mensual.

—Hemos recibido la visita de los siguientes colegas, con quienes establecemos el cambio:

La Última Hora, de esta localidad.

La Lucha, de Vigo.

La Solidaridad Ferroviaria, órgano de la federación de obreros de los Ferro-carrilés de España.

VALLADOLID

D. Melquiades Alvarez, no aceptó el reto de la Agrupación Socialista de Valladolid, de que dimos cuenta en el número anterior, por no considerar prácticas las controversias públicas.

BILBAO

Acaban de obtener un triunfo completo los tipógrafos bilbainos.

Los dueños de la imprenta de Arte Gráfico, despidieron injustamente á un obrero; más como

— 12 —

Remontando el Sena por la orilla izquierda desde la Avenida Suffren hasta la calle de Constantina en la explanada de los Inválidos, son innumerables las instalaciones que pueden visitarse siendo todas ellas dignas de atención y estudio, lo mismo que las que están expuestas en la otra orilla empezando por la puerta monumental en la plaza de la Concordia, hasta el palacio del Trocadero.

En la mañana del día 13 nos reunimos frente de la escuela militar los obreros del grupo á que yo pertenecía y que lo formábamos los mecánicos y artes similares, bajo la dirección de don Alfredo Lassalle entrando en la Exposición y dirigiéndonos á las baterías de generadores de vapor que alimentan las diferentes máquinas que están en funcionamiento, llamando mi atención las dos hermosas chimeneas revestidas de cerámica y de una construcción irreprochable, que una en cada extremo de las baterías se yerguen, siendo sus dimensiones 80 metros de altura por 12 de diámetro en su base y 4'500 ms. en la cima.

Los generadores son, en número considerable y aunque los hay de diversos sistemas predominan los multitubulares y por considerar que están destinados á prevalecer sobre los demás, procuraré describirlos aunque sea someramente. La casa alemana *Steinmüller* tiene instalada una batería de cinco calderas con 254 m² de calefacción cada una y 5 m² 50 de emparrillado pro-

— 9 —

á su gusto y como pudiera dándonos la consignación de que al día siguiente nos presentásemos en el Pabellón de España para recibir el importe de una semana.

Oír lo que antecede y cojer las maletas para huir de allí buscando nuevo albergue fué cosa que la mayoría hizo en seguida. Aunque en París abundan mucho los hoteles y casas de dormir, no es cosa llana para un forastero y menos si este pertenece al número de los que como nosotros no llevan el bolsillo repleto, el encontrar lo que le conviene. Así es que eran las diez de la noche y aun había quien buscaba donde alojarse; agreguen á esto un tiempo lluvioso y el cuadro será completo. Gracias á los buenos oficios de dos jóvenes catalanes residentes allí, nos colocamos todos.

II

En la Exposición

En la mañana del sábado empecé mis visitas á la Exposición entrando junto con los demás expedicionarios por la puerta monumental, soberbia construcción y notable en mi concepto por lo atrevido que supone el sostener una gran cúpula por medio de solo tres puntos de apoyo. En el centro atrae la atención una artística puer-

sospechasen los demás compañeros que los patronos habían concebido la idea de dejar en la calle todo el personal asociado, abandonaron todos el trabajo.

Los explotadores pidieron personal á Valladolid, lo cual no consiguieron.

De Madrid, con engaños y mentiras lograron reclutar una veintena de tipógrafos; éstos al llegar á Bilbao y enterarse de la verdad no quisieron ocupar los puestos de los huelguistas y marcharon á Madrid, costeándoles el viaje la Sociedad Tipográfica.

Semejante fracaso hizo cambiar de actitud á los dueños de la susodicha imprenta, que conferenciaron con la sociedad de los obreros, y aceptaron para que volviese el antiguo personal á su casa las siguientes condiciones:

Que el Sr. Amorrortu, causante del conflicto, no interviniera para nada en lo sucesivo en el personal; á admitir á todos los operarios, incluso el que había sido despedido; á abonar medio jornal á los obreros de la casa por cada día perdido durante el paro, y á indemnizar á la Sociedad Tipográfica con la mitad de los gastos hechos por ésta con motivo del pago de regreso á la corte de los tipógrafos madrileños, indemnización que asciende á 352 pesetas.

Sobre estas bases quedó terminada la lucha, volviendo el día 12 al trabajo los operarios de la Sociedad de Artes Gráficas.

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido los dos números de «La Nueva Era», revista internacional de estudios sociales, con la colaboración de los principales escritores socialistas. A continuación publicamos los sumarios:

Del núm. 1

Al comenzar, por La Redacción.—Crónica quincenal, por J. J. Morato.—La prensa socialista hispano-americana, por M.—La capacidad productiva del trabajador, por A. García Quejido.—Socialización de la Sociedad, por A. Bebel.—Importancia social del Derecho, por R. Cyuelos.—Del método científico, por J. B. Justo.—La caricatura en la prensa socialista, por J.—Crítica teatral, por D. Pérez.—Movimiento social, por Maltrapillo.—Libros, revistas y periódicos, por Lazarillo.

Del núm. 2

Crónica quincenal, por la Redacción.—Fatalismo económico, por A. García Quejido.—La prensa socialista hispano americana, por M.—Socialización de la Sociedad, por A. Bebel.—El peligro anglo-sajón, por un Socialista inglés.—Del método científico, por J. B. Justo.—La caricatura en la prensa socialista, por J.—Movimiento Social por Maltrapillo.—Libros, revistas y periódicos, por F. Felipe y Maltrapillo.

También hemos recibido los cuatro cuadernos de «Cultura y Artes» notable publicación que aparece semanalmente. Precio: 15 céntimos.

Unión Tipográfica Balear

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los miércoles á las veinte de la noche, en su domicilio social, Rubí 31.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Nota.—Los sábados y lunes son los días de cobranza desde las 19 á las 21.

Sociedad de Curtidores

Esta Sociedad celebrará reunión general extraordinaria el domingo 27 del corriente á las 15 (tres de la tarde) para proceder á la renovación de cargos y demás asuntos concernientes á la misma.

Concluidos los trabajos de convocatoria se dará explicación de algunos puntos referentes á la organización por algunos compañeros.

El Comité encarece la asistencia de los socios y no socios.

Local de la reunión, «Teatro del Liceo.»

Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes á las veinte, y todos los Domingos de las diez á las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Rubí, 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

— 10 —

ta de hierro ostentando en sus hojas los escudos de diferentes departamentos y ciudades de la Francia.

Una vez dentro de la Exposición y adornando las avenidas encuentro ya diferentes instalaciones de estatuas y grupos escultóricos y de pronto quedo parado contemplando un grupo en bronce representando «La Sed». ¡Momento trágico el escogido por el artista para asunto de su obra! Dos soldados sudorosos, jadeantes, con el sufrimiento y la desesperación retratadas en sus semblantes por una sed abrasadora, encuentran ¡no se sabe donde! quizá en la huella marcada en el polvo por el casco de un caballo algo con que humedecer sus labios. El que está en primer término, el afortunado? ha recogido con su casco guerrero el líquido que ávido trata de llevar á su boca rechazando con ímpetu al compañero que trata de arrebatárselo. ¡Qué admirablemente retrata esta la lucha por la existencia! ¡Qué inmenso padecer el de aquellos dos hombres! Confieso que me quedé largo rato sobrecogido por el terror y que al fin mis ojos se humedecieron por las lágrimas. No sé si este grupo fué premiado, lo que si puedo afirmar es que á mi me causó impresión muy honda.

Dejando el palacio de Bellas Artes á la derecha atravesé el Sena por el puente de Alejandro, colosal obra construida por 15 cimbras de acero de una longitud de 107 metros cada una, puestas á distancia que dan un total al pavi-

— 11 —

mento de 40 metros de anchura. El puente lo formó un arco tan sumamente rebajado que para resistir la presión, en sus estribos han debido hacerse fundaciones colosales de granito.

Tomando la calle de las Naciones me dirigí al pabellón de España donde estábamos citados. El edificio es hermoso si bien en su interior (al revés de los pabellones de las demás Naciones) no se exhibe ningún producto del suelo español. Tapices antiguos de la Real Casa, armas y una buena estatua de Velázquez por Mariano Benlliure, he aquí todo lo que se ha expuesto.

Cuando todos estuvimos reunidos nos entregaron el importe de 7 días á razón de 8 francos, nos indicaron el grupo á que debíamos adherirnos y el director que nos había de dirigir dándonos cita para el lunes día 13 para empezar nuestras visitas oficiales y con esto se dió fin á la labor de aquel día.

Siendo domingo el día 12 lo aproveché para dar un rápido paseo por el recinto de la Exposición y la impresión recibida aquél día y no rectificadas después, fué que es demasiado grande aquello, y de que aunque se esté allí todo el tiempo que la misma dure, no hay materialmente tiempo de ver y examinar todo lo expuesto. El palacio de Artes e Industrias situado en el Campo de Marte, por sí solo necesita meses enteros para que el visitante pueda hacerse cargo con detenimiento de todo lo que allí se exhibe en las instalaciones que encierra.